
公司高管投身创业浪潮“爱折腾”

[创业寄语]

创业路上，创业
者要有如履薄冰的心
态，学会耐得住寂寞，
经得起诱惑，扛得住
各种挑战和考验。

无论遇到多少困
难，都不轻言放弃，有
勇气冲破黎明前的黑
暗，在持续不断的努力
与拼搏中成长、壮大。
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“在我过去二十几年的职业
生涯中，曾经去过80多个国家，
一年有将近三分之一的时间都
在出差。”了解潘松的人，都知道
他是个闲不住的“拼命三郎”，用
他自己的话说就是“爱折腾”。

其实，早在读书期间，他就
开始了忙忙碌碌的生活。“那
时，我和同学一起，从小批发市
场进货，主要是年画、挂历、大
学生日用品等，拿到学校去卖，
生意还不错。”除此之外，他还
成立社团、做家教、当翻译、做
导游……现在回想起来，虽然
有些“小打小闹”，但对潘松而
言，那时的他已经在心中埋下
了创业的种子。

1997年，国际研究专业毕
业后，潘松来到了上海。他坚
信，上海这座国际化大都市，会
是他实现梦想和人生价值的福
地。“我进入上海电气工作，主要
负责全球市场，做国际业务。”潘
松说。在上海电气的16年，他
从基层员工开始，踏踏实实，一
步一个脚印，最终成为上海电气
印度公司的CEO。

然而，正当事业如日中天
时，潘松选择了切换跑道，让自
己迎接新的挑战。2013年初，

他进入复星集团，担任董事总经
理。“复星本身是一家投资集团，
最开始接触投资时，确实挑战很
大。”潘松说。但天生乐观、不抱
怨的他，将压力化为动力，借助
复星的投资培训体系，不断充电
和学习，很快实现了职业的华丽
转身。

几年后，当一切步入正轨
时，潘松内心的创业激情被激
发。“从读书时，我就梦想有一天
能够成立一家国际化的大公
司。”深思熟虑之后，潘松选择听
从内心的声音，毅然放弃高管职
位，加入了创业大潮。

2016年，他与合伙人共同
创立了契阔资本，致力于全球私
募股权投资、中国私募股权投资
有限合伙人教育、财务顾问和并
购重组等业务。

对潘松而言，之前长达20
年的工作经历，让他收获颇多，
也让他的创业之路水到渠成。

“在上海电气和复星都有很好的
成长空间，在与国际化接轨的过
程中，培养和提升了我的前瞻性
思维和国际化视野，也让我在营
销、投资和管理等方面都积累了
丰富的经验和全球化的人脉等
资源。”潘松说。

采访中，潘松幽默风趣、言

语精炼又不失豁达。自称“爱折

腾”的他，在每一次事业发展蒸

蒸日上时，都能为了寻求更大的

挑战而果断转身，做到“不念过

去，不惧将来”。

做了投资人之后，潘松说自

己是“投资”和“创业”双重身

份。在投资中，他并不急于做决

定，而是多了一些思考与慎重。

“我一般与创始团队见 10 面以

上才会决定是否投他。”

当然，潘松的“投资经”还不

止于此。在他看来，投资，更重

要的是投人。“可以说，在投资行

业，人更是决定性因素。只有找

对人，才能做成事，这是至关重

要的。”

“死生契阔，与子成说。执子之手，与子偕
老。”这段源于《诗经》的经典语句，是契阔资本创
始合伙人潘松最爱的诗句。他坦言，公司取名“契
阔”也是受此启发，希望能够与创业者携手并进，
共同成长。“未来，我们将继续利用自身的全球化
资源，最大限度地为创业者服务，执偕相伴。”

青年报见习记者 明玉君

“投资会是我的最后一份
职业。”这是在言谈中，潘松反
复提到的一句话。的确，自创
业以来，他已经把公司的发展与
投资项目牢牢联系在一起。在
他看来，投资人与创业者之间是
休戚与共、和谐相伴的关系。“我
们会利用已有资源，最大限度地
为创业者提供服务，陪伴他们
成长。”

“熊猫立方”是今年初潘松
投资的无人超市创业项目。潘
松介绍说，最初经人推荐了解到
这个项目时，该项目正处于起步
阶段，商业模式等方面还不成
熟。但在接触了两三个月之后，
他毅然投了天使轮，还帮助他们
对接客户资源、提供技术方面的
支持。“目前，‘熊猫立方’在无人
领域的实体店已经投入运营，接
下来会进入快速扩张阶段，发展
势态良好。”潘松说。

为什么在项目起步阶段选
择投资？潘松解释说，无人超市
属于新零售，是当下的创业风口，
市场前景毋庸置疑。但他强调，
让他下决心投资，更重要的原因
是人。“这个项目的创始人是第二
次创业，他很刻苦、爱钻研，身上
有股不服输不放弃的劲儿。而且
他的团队和合作伙伴都很有实
力。这是我最看重的。”

潘松透露，除了国际化的投

资之外，“契阔教育”也是公司的
一大特色。通过股权投资课程、
讲座、户外沙龙等形式，让中国投
资者共享全球投资信息与机会。

对于“爱折腾”的潘松来说，
做了投资人之后的他，更加忙
碌。“我每天都在忙忙碌碌中度
过，不停地看项目、谈合作、指导
创业者。同时，还要全球飞，对
接海外资源，参加国际性的创业
活动。”

这样的“飞人生活”有时也
难免疲惫，潘松坦言，毕竟时间
和精力有限，的确很难平衡工作
与家庭。但只要一有时间，他就
会尽量多多陪伴家人。空闲时，
看电影、听音乐、静思冥想，这些
都成了潘松的减压和放松方
式。“这会让我忙碌的身心获得
休息与平静，从而更有激情地投
入到工作中来。”

做了投资人之后，潘松的个
人身份也变得多样化。目前，他
是“张江895创业营”评委、深圳
国际创业投资评委、中欧众创平
台评委，同时还会受邀参加一些
国际国内创业大赛，进行创业交
流。“对我来说，这些都是发掘优
秀创业项目的来源和机会，未来
我们要将契阔资本继续做大做
强，突出品牌化，为投资的项目
提供更加专业化的创业服务和
支持。”

投资最重要的是投人[记者手记]

潘松：愿与创业者执偕相伴

正因为如此，潘松将契阔资
本定位为国际化的投资公司，

“走国际化路线”。他强调，所谓
的“国际化”，主要包括多个层
面。第一，在投资具体的创业项
目时，团队会考虑项目的全球化
实力；第二，会检验项目所在领
域是否具有全球化市场；第三，
要观察中国目前哪些成功的商
业模式可以出海；第四，在投资
时，会将国外先进的项目和模式
引入国内。

潘松强调，不仅在选择创业
项目时要具备国际化视野，当对
项目进行投资和指导时也会有
国际化的体现。“比如，我们会利
用自身的国际化优势，为创业者
提供全球化的资源。当然，这也
决定了，我们所投资的项目不局
限于国内，国外优秀的创业项
目，也会投。”

落实到具体的投资领域上，
潘松坦言契阔资本主要投资大
健康、大消费和 TMT 三大类项
目。“这三大类项目体现了人们
生活和工作的刚需，有成长性和

广阔的市场前景，我很看好。”潘
松说。

然而，即便是投资公司，在
起步阶段也是比较艰难的。潘
松笑言：“我们是投资公司中的
初创公司。作为投资创业者，我
们也遇到了各种各样的问题和
困难。”

为此，潘松选择坦诚相待，
采用合伙人制度，为团队成员
提供广阔的成长空间，并通过
各种途径不断激励他们。“我把
公司的愿景跟大家说清楚，让
他们看到公司的发展潜力，对
公司的未来充满信心。”慢慢
地，越来越多志同道合的人加
入到契阔资本，共同为公司的
发展而奋战。

在团队的努力下，公司开始
步入正轨。据潘松透露，目前，
契阔资本已经投资了国内外近
30个项目，与多个领域的公司
达成了战略合作伙伴关系。“如
印度的‘去哪儿网’、跨境电商平
台‘海易通’等，发展情况都不
错。”潘松笑着说。

契阔资本聚焦三大类项目“国际化”

与投资项目共同成长“陪伴者”

▲契阔资本创始
合伙人潘松。
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